
壹.前言

台灣觀光協會與韓國觀光協會自從一九五七年在台北市舉行第

一屆〝中韓觀光事業策進會議〞以後每年輪流分別在中華民國及

韓國召開會議，此項雙邊年會對於中韓交流的加強與兩國民間友

誼的增進均有正面的助益.惟於一九八一年五月在我國召開之第

七屆中韓觀光事業策進會議中，兩國代表團同意自一九八二年起

由台灣觀光協會首先召開〝中韓旅行業會議〞商討兩國旅遊業者

加強業務交流及協助解決業務上的困難問題，並輪流每年分別在

兩國召開。截至一九九二年止此項會議均正常進行，但自一九九

二年八月中韓斷交後即中斷此項交流活動兩年，至一九九五年雙

方雖有意恢復但鑑於會議名稱無法達成共識因而作罷，直至一九

九六年經台灣觀光協會漢城辦事處多方協調促進後始恢復交流

活動，會議名稱改以〝ＴＶＡ／ＫＡＴＡ觀光交流會議〞方式進

行。

本第十六屆〝中韓ＴＶＡ／ＫＡＴＡ觀光交流會議〞日期為二Ｏ

Ｏ一年五月三十日，地點在韓國京畿道利川市韓一高爾夫鄉村俱

樂部舉行，我方代表含括旅遊業、旅館業、手工藝紀念品業代表

計25人,並由康泰旅行社董事長黃明詮擔任團長,韓方則有旅行

業及手工藝紀念品業等代表27人出席.



貳.會議經過

一. 本次會議於五月三十日下午二時開始舉行,首先由韓方代表

團團長鄭雲徥致歡迎詞.再由我方代團團長黃明詮致答詞,並互

相逐一介紹與會團員後會議正式開始.

二. 雙方首先就十五屆中韓旅行業會議合議事項處理情形與兩

國觀光事業分別提出報告.

(一) 雙方在過去的一年均努力透過各種管道向各自政府相關單

位反映爭取恢復航線,目前雖無明顯進展,但雙方政府對復

航的需要亦有相當共識,因此期望早日恢復觀光交流活動.

(二) 在兩國觀光業重要發展報告上,韓方首就南北韓觀光交流

現況及課題提出報告;而我方則就一年來觀光發展變化及相

關措施提出報告,如我國觀光事業未來加入WTO時因應問題,

開放韓國人士來台簽證辦法改善及開發兩岸觀光等問題.

三. 議題討論

(一)雙方共同提案:

   案由: 請雙方再接再厲,共同努力,促進實現中韓復航案.

說明: 由於中韓斷航後,航班大量減少,機位有限影響觀光



交流至鉅,請雙方繼續向其政府相關部門再提建議,

爭取早日復航.

    決議: 通過.

(二)韓國一般旅行業協會提案:

   A案由: 在互利互惠的原則下,請中方繼續協助促成韓國人士

赴台免簽証制度案.

     說明: 台灣旅客早已可免簽証進入韓國並可停留一個月,

因此在互惠原則下,請台灣觀光協會協助改善.

     決議: 通過.

   B案由: 韓國政府及觀光業界合力推動2001年韓國觀光旅遊

活動案,請中方配合推廣.

     說明: 韓國2001年觀光旅遊年活動,是以『和平與和諧

〔Peace and Harmony〕』為主題,主要節目內容包

括世界陶瓷博覽會、世界杯足球賽、釜山國際音樂

節、光州美食節及冬季滑雪等包羅萬象的文化節

目.

 決議: 通過.

(三) 台灣觀光協會提案:



A案由: 為台灣全年十二個月大型活動,歡迎KATA會員與

我方旅行社共同推動是項觀光活動商品化案.

   說明: 我國交通部觀光局今年起,開始推動全年十二個

月大型活動,其詳細內容,請隨時向本會漢城事務

所洽詢及索取相關資料.

   決議: 請雙方有業務往來之旅行社促成.

 B案由: 由TVA主辦的台北中華美食展與台北國際旅展,

歡迎KATA旅行社推介給貴國旅客案.

   說明: 1.今年台北中華美食展〔Taipei Chinese Food

Festival,TCFF,2001〕訂於二00一年八月二十三

日至八月二十六舉行,台北國際旅展「Taipei

Int’l Travel Fair,ITF,2001」訂於二00一年十

二月十五日至十二月十八日舉行,歡迎韓國業者

訂租攤位參展或送客來台參觀案.

   決議: 通過.

(四) 下次會議(二00二年第十七次會議)開會地點及日期案,雙

方明年(二00二 )會議在我國舉行,地點及日期將由雙方協

會洽商之.

(五) 閉會: 下午六時四十分.參加KATA主辦歡送晚宴,兩會互贈



紀念品與感謝牌名單如下:

KATA to TVA

    1. 康泰旅運社 2.環亞大飯店 3.台北市旅行社商業同業公

會 4.台北市手工藝品商業同業工會 5.新永樂百貨股份

有限公司

TVA to KATA

1. 韓洲旅行社 2.和昌土產(株)宋春英社長 3.三和紀念

品中全桂琴社長 4.瑞亞通商金和國社長 5.(株)楠璟流

通姜順玉社長.

(六) 參加KATA主辦歡送晚宴中我方黃明銓團長在晚宴中宣佈,

明年輪到TVA主辦第十七屆會議,屆時歡迎KATA組團來台

與會,會議場所將洽訂在大溪高爾夫鄉村俱樂部盛大舉行.

參. 觀感及建議事項

(一)中韓兩國斷交斷航八年以來,觀光交流活動日愈萎縮,雙方

雖互受其害,惟近年來韓國損失的客源已完全由中國大陸填

補.

(二)斷交八年來兩國政經情況均大幅改變,政府單位若能站在務

實的觀點來處理復航問題將會有助於兩國良性發展.



(三)目前我國正努力由「工業之島」發展成為「觀光之島」並且

計劃來台旅客人數於二00三年達到350萬人次之目標,准此,

鑑於來台旅客人數50%來自亞洲,韓國地理位置與我國相近,

國際觀光客源成長快速,如能早日復航將有助於兩國觀光交

流正常發展並達成上揭目標.

                                                   

    

出席第十六屆中韓觀光交流會議
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